

El célebre cronista Antonio de Herrera en su "Descripción de las Indias Occidentales," impresa en Madrid en el año de -- 1725, en el Capítulo IX, página 18, reconoce también lo que Su Señoría niega, diciendo: "El Obispado de Tlaxcala es de 100 leguas. No hay en todo él más de tres pueblos de Castellanos, -- que son la Ciudad o Puebla de los Angeles, 22 leguas al Oriente de México: es Alcaldía Mayor, a donde reside la Catedral... "El Obispo D. Sebastián Ramírez de Fuenleal envió a fundar esta Ciudad al Lic. Salmerón, Oidor de la Audiencia." Y, al margen de este párrafo, a manera de glosa, se encuentra las siguientes palabras: "El Obispo D. Sebastián Ramírez de Fuenleal fundó la Ciudad de los Angeles."

Finalmente, para no citar a "todos los historiadores" que están en pugna con lo que aseveró el Sr. Andrade, "único en su opinión," veamos lo que dice el nuestro Gil González Dávila en su "Teatro Eclesiástico", pág. 76....."La Santa Iglesia Catedral que hoy reside en la Puebla de los Angeles, estuvo -- primero en Tlaxcala, y perseveró en ella hasta el año de 1550 -- que se trasladó a la Puebla con ocasión de haber mandado fundar la Ciudad de los Angeles el Presidente de la Real Audiencia de México, D. Sebastián Ramírez de Fuenleal. El que ejecutó su -- mandato fué el Lic. Salmerón, Oidor de la Audiencia".

Como ve el erudito señor Andrade, un gran número de historiadores, y puede decir, "todos" reconocen que el Ilmo. Sr. Ramírez tomó parte activa en la fundación de Puebla, acaecida durante su gobierno, y recordando que la Autoridad humana es

criterio de verdad, no me explico, como pueda quedar en pie - la opinión aislada del Sr. Andrade, resultando que los aser - tos de mi ilustre anotador son contradictorios, por más que se le haya ocurrido lo contrario.

En cuanto a la carta del Lic. Salmerón, en la que solo se comunica esto : "se comienza a ensayar la traza de la Puebla - de los Angeles," no es muy clara para que forme argumento his - tórico incontrovertible, pues está fechada en 30 de Marzo de 1531, siendo así que la Autoridad Real no concedía aun licen - cia para ello, puesto que la Cédula de 8 de Enero del mismo - año aquí se recibió hasta Abril, lo cual tampoco es verosímil.

Dejándome en el tintero algunas otras breves indicaciones, me repito a sus órdenes como su atento y a. y S.

ENRIQUE GOMEZ HARO.

"El Tiempo", ilustrado, Domingo 20 de Agosto de 1899.

NOTAS A LA GALERIA DE OBISPOS ANGELOPOLITANOS.

C. de V., Agosto 14 de 1899.- Sr. Lic. D. Victoriano -- Agueros.

Muy apreciable amigo y señor:

A la biografía del Sr. Ruiz Morales, quinto Obispo de - Puebla, que dió ayer "El Tiempo" en su edición literaria, su autor omitió tres pequeños detalles.

1o. Que dicho Prelado consagró en esta Catedral Metropo - litana al Sr. Moya de Contreras, Ser. Arzobispo de México.

2o. Que trasladó el Sr. Ruiz Morales, por bula de Julio III, del 8 de Julio de 1550 y Real Cédula de 20 de Julio de - 1553, la Catedral de Pátzcuaro a Valladolid, (hoy Morelia)

30.- Beristain dice, que publicó unss notas a la retórica de Benito Aria Montaña 1565.

La muerte del Sr. Ruiz de Morales, ningún autor la ha -- precisado por lo mismo es apreciabilísima la fecha que se encuentra en los Anales de Tecamachalco.

"IV Tecpatl. Nican mo miquili in tlatoani obispo don -- antonio morales de medina ompa amococ in mo miquilli yonantzincoc in XII yoc julius".

1576. Murió el Sr. Obispo D. Antonio Morales de Medina, allá en Amezoc. Su muerte fué en la noche del 12 de Julio.

En los mismos se lee, que estuvo S. S. I. en Tecamachalco el 22 de Mayo de 1574 para hacer confirmaciones.

-----  
La 1a. omisión la trae el Sr. Sosa en su "Episcopado Mexicano", pág. 29: dice que la consagración fué el 8 de Diciembre de 1574 y Bermúdez la fija al 21 de Octubre.

La 2a. se encuentra en las "Noticias para formar la historia y estadística del Obispado de Michoacán", que publicó -- el Sr. Dr. D. José Guadalupe Romero, pág. 12.

-----  
En la vida del Ilmo. Sr. Moya ms. debida a la pluma de -- Cristóbal Gutiérrez de Luna se lee, que en el ler. auto de -- fe que se celebró por el año de 1574, el Sr. Moya "convidió -- para el sermón de aquel día al Dr. D. Antonio de Morales de Molina, caballero del hábito de Santiago, obispo que a la -- sazón era de Michoacán, y después lo fué de Tlaxcala, doctsi -- mo varón en las divinas letras, vida y santidad."